
《瑞网议事厅》现推出我市部门、镇街（功能
区）党政负责人对话网民系列访谈，节目邀请相关
负责人做客视频直播间，倾听群众关心和反映的
热点、难点问题，为群众排忧解难。下一期栏目，
将邀请湖岭镇党委书记虞峰云与大家一起聊聊关
于建设湖岭生态富民强镇的话题，广大市民可以
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陶山镇党委书记贾建华做客《瑞网议事厅》

“和美”陶山奏响进行曲
■记者 郑旦

网友提问：陶山镇紧邻温州

和瑞安市区，是两座城市的“后花

园”，随着温州绕城高速西南线和

104 国道西过境线的开工建设，大

大拉近陶山与温、瑞的时空距离，

居民出行将更加便利。请问，这两

个工程进度如何？

贾建华：温州绕城高速西南

线、104 国道西过境线工程不仅是

我镇重中之重的工作，也是省市的

重点工程，“两线”的开通对我镇具

有非常重要的战略意义。

温州绕城高速西南线工程瑞

安段，全长 25.79 千米，总投资 60

多亿元，陶山占瑞安总工程量的

60%，途经陶山 28 个行政村，房屋

拆迁数占瑞安总量的 95%。该工

程于 2013 年 4 月开工以来，沿线

村居、干部群众均予以大力支持和

配合，目前工程进展较顺利。但坦

率地说，我们在政策处理中也遇到

了一些阻力，主要涉及大量民房拆

迁安置、坟墓迁移等。我们有信心

能继续赢得群众的信任，尽心做好

政策处理工作的每一环节，努力实

现无障碍施工，按预期实现通车。

另外，104 国道西过境便道已

全境贯通，飞云江六桥正在施工

中，预计可按期通车。

全力支持“两线”重点工程建设

3月30日上午，陶山镇党委书记贾建华来到瑞安日报5楼演播厅做客《瑞网议事厅》特别节目，

就在建设“和美”陶山的过程中取得的成绩、遇到的困难与广大网友进行互动和交流。

贾建华在访谈中表示，2011年，陶山镇把打造“和美”陶山作为战略目标，强调加大生态环境整

治、打造宜居家园的重要性。近年来，该镇大步迈开了新型工业化、新型城镇化的脚步，城镇面貌

日新月异，公共基础设施不断完善。但是，在发展建设过程中，也存在一些问题和困难，“和美”陶

山建设任重道远。

陶山第二水厂将开工，工期 2 年

微博网友反映：去 年 年 底 ，

陶山镇缺水非常严重，楼层高点

的住户就没有自来水。我们打电

话投诉，可有关部门只说是水库

没水，要等下雨才有水。为什么

镇里连居民用水这一基本保障都

没做好？

贾 建 华 ：对 这 位 网 友 的 提

问，我们深感压力和惭愧！喝水

难确实是困扰陶山多年的一个老

问题，也是大问题。水是生命之

源，没有用水的生活保障，谈什

么“和美”的人居环境？

目前，我镇供水的确比较困

难。为主镇区、碧山供水的陶山

水厂日供水量仅为8000吨，而高

峰期日需水量为 1.5 万余吨；桐

浦由桐溪水库原水补充，正常季

节勉强维持日常供水，遇到干旱

就会大面积缺水。41 个农村饮用

水村也存在水源不稳定等问题。

对此，我们一直高度重视。

在多方努力下，陶山第二水厂有

望于今年 6 月前进场施工，预计

工期 2 年。该水厂占地 38 亩，设

计日供水 4.5 万立方米，总投资

9600 万元，水源取自赵山渡水

库。建成后可解决全镇用水问

题，届时陶山人民再也不用“看

天吃水”了。
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治水工作成效显著，任重道远

微博网友提问：陶山治水力

度很大，不少河道确实干净了。但

是，我发现河道污染“回潮”现象也

挺严重，好不容易干净了的河道没

过多久又发臭变脏了，这治水像在

“打游击”。

贾 建 华 ：网 友 的 问 题 很 犀

利。去年，我镇大力开展水体整治

工作，投入了大量人力、财力。建

立了三级河长制，发动社会捐资

850 万元，投入治水专项资金 213

万元。

据统计，去年，全镇共清理垃

圾河 22 条、黑臭河 9 条，河道清淤

38 条、生态河道治理 3 条，启动 16

个村农村生活污水治理工程，拆除

非法养殖场 28 家，拆除涉水违章

2.94万平方米，治水成果显著。例

如张染河，原本是条“垃圾河”，经

过整治，不仅河道清洁了，还修建

了滨水公园，现在成为村民休息娱

乐的好去处。

但我们也意识到，治水是一项

长期的系统工程，无法短时间内根

治，需要持续治理、巩固。这不仅

需要政府持续重视、努力，更需要

每个村民的自觉参与、监督。希望

广大村民本着对环境负责的态度，

共同参与水环境治理工作。

4 月底全部拆除小岭溪违章养殖

网友“龇牙好”@瑞网议事厅
微博：我是陶山镇云屿村的居民，

村边的小岭溪旁有很多养猪场，猪

的排泄物未经任何处理就直排河

道，使得小岭溪臭气熏天，严重影

响附近居民的日常生活。

贾建华：小岭溪是全镇河流

整治中最“难啃”的一块骨头。小

岭溪流域历史上就有养猪的传统，

沿河违章养殖已存在多年，镇里也

有过多次整治，但一直未根治。截

至 3 月 12 日，小岭溪两岸存在违

章养猪棚 26 处，存栏生猪、母猪

4616 头，鸡鸭 5000 多只，违章栏

舍1.2万平方米。这些违章养殖棚

将猪排泄物直排入河，导致河道发

臭，周围村民叫苦连天。

去年底，我镇成立小岭溪专项

整治小组，今年 2 月份以来已组织

拆除沿岸违章养殖棚 4 次、共 21

处，减少存栏生猪3439头，拆除栏

舍面积近 9000 平方米。目前，云

屿村附近绝大部分违章养殖棚已

被拆除。我们计划于今年 4 月底

拆除全部违章养殖点，并做好河道

清淤、绿化等工作，同时引导养殖

户规范养殖，尽可能减少他们的损

失。

小岭溪整治只是我镇全面治理

非法养殖的开始。接下来，我们还

将全面整治沙门溪、梅荆河、涂头河

等处沿岸非法养殖点，逐步根治消

除河道黑臭现象。

推进旧村农房改造解住房难

网友“木头人”提问：
我家的老房子是 1981 年建

造，面积只有 70 平方米，现

在 3 代 6 个人共同居住，非

常拥挤。政府有什么办法

帮助我们改善住房难问题？

贾建华：住房问题一

直是百姓关注的民生焦点，

很多村民对此反映迫切。

去年，我镇 11 个村得到了

20 亩解困房指标，但只解

决了部分困难户的居住问

题。我认为，解决村民住房

困难的“良方”是旧村农房

改造工程。

旧村农房改造，我镇有

成功的例子。陶南村的旧

村改造是团块式改造的典

范；新殿后村的美丽乡村建

设也非常好，通过整村全面

规划、统一拆迁，一期将建

成10幢174套、每套170平

方米的多层住宅，不仅解决

了全村103户435人的住房

问题，还提升了人居环境。

去年底，我市出台了

《农村住房建设管理办法》，

规定农房可以栋式改造，这

更有助于解决当前农村住

房问题。我镇将积极探索、

宣传、发动农房改造新办

法，努力让村民住上新房。

陶山镇简介
陶山镇地处温瑞两市重要节点，北临温州市

瓯海区，东接锦湖街道，西联湖岭镇，南通马屿

镇。镇域面积 151.6 平方公里，辖 122 个行政村，

分陶山、荆谷、碧山、桐浦 4 个办事处，常住人口

13.5 万，拥有规上企业 54 家，其中我市工业企业

50 强 3 家，是全国重点镇、省级中心镇。2014 年

全镇实现地区生产总值 22.4 亿元，规上工业总产

值36.32亿元，财政总收入3.62亿元，是我市中西

部经济中心、重要的工业、商贸、交通、旅游城镇。
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